
315944 - حكم رسم القصص التعليمية المشتملة على صور ذوات الأرواح للأطفال والبالغين

السؤال

ا مرسومة لتعليم المراهقين واليافعة اللغة العربية ، وهي تحتوي علي ما حكم العمل في مجلة تحتوي قصصً
رسومات كارتونية واضحة الملامح ، تشمل العين والرأس والجسم كاملاً ، لذوات الأرواح ، وقصصا مصورة ،

ا في العالم العربي تسمى مجلة الضاد ورسما لشخصيات شعراء العرب ونحو ذلك ، هي مجلة مطبوعة مشهورة جدً
– تعلم النحو والشعر بصورة ماتعة ، نويستفيد منها الأطفال والبالغون، فما حكم العمل بها ؟ وما حكم المال

المأخوذ منها ؟ وهل العمل بتنسيق القصص والرسوم يكون مختلفا في الحكم عن العمل بالكتابة في المجلة ؟ أي
إن كانت المجلة محرمة فهل يمكنني كتابة مقالات بها فقط ؟ مع العلم أن المجلة تُنشر وتباع جملة واحدة شاملة

للكتابة والرسوم سويا.

الإجابة المفصلة

أولا:

لا يجوز رسم صور ذوات الأرواح؛ لما ثبت من لعن المصورين وذمهم، في نصوص كثيرة مشهورة، ومنها ما روى
نْ تِي مِ يشَ عِ ا مَ نَّمَ انٌ إِ نْسَ اسٍ ، إِنِّي إِ بَّ ا أَبَا عَ : يَ الَ قَ لٌ فَ جُ اهُ رَ ا : ” إِذْ أَتَ مَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ اسٍ رَ بَّ البخاري )2225( عن ابْنِ عَ

لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ ا سَ ثُكَ إِلَّا مَ دِّ : لاَ أُحَ اسٍ بَّ الَ ابْنُ عَ قَ ، فَ يرَ اوِ صَ هِ التَّ ذِ نَعُ هَ إِنِّي أَصْ ي ، وَ دِ ةِ يَ نْعَ صَ
لُ جُ بَا الرَّ رَ ا( فَ ا أَبَدً يهَ خٍ فِ سَ بِنَافِ لَيْ ، وَ وحَ ا الرُّ يهَ خَ فِ نْفُ ى يَ تَّ بُهُ حَ ذِّ عَ نَّ اللَّهَ مُ إِ ، فَ ةً ورَ رَ صُ وَّ نْ صَ : )مَ ولُ قُ هُ يَ تُ عْ مِ : سَ ولُ قُ يَ
وحٌ ” . يهِ رُ سَ فِ ءٍ لَيْ يْ لِّ شَ ، كُ رِ جَ ا الشَّ ذَ كَ بِهَ لَيْ عَ ، فَ نَعَ تَ إِلَّا أَنْ تَصْ ، إِنْ أَبَيْ كَ حَ يْ : وَ الَ قَ ، فَ هُ هُ جْ رَّ وَ فَ اصْ ، وَ ةً يدَ دِ ةً شَ بْوَ رَ

لِّ ، بِكُ لُ لَهُ عَ جْ ، يَ ارِ ي النَّ رٍ فِ وِّ صَ : » كُلُّ مُ ولُ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ ورواه مسلم )2110( بلفظ: سَ
ا لَا نَفْسَ لَهُ “. مَ رَ وَ جَ نَعِ الشَّ اصْ ، فَ لًا اعِ نْتَ لَا بُدَّ فَ : إِنْ كُ الَ «  وقَ مَ نَّ هَ ي جَ بُهُ فِ ذِّ عَ تُ ا فَ سً ا، نَفْ هَ رَ وَّ ةٍ صَ ورَ صُ

لكن يستثنى من ذلك:

خص لهم في الصور المجسمة كلعب البنات ، فالرسم 1-أن ترسم هذه الصور للأطفال ، أو يرسمها الأطفال ، لأنه إذا رُ
من باب أولى.

وأما رسم ذلك للبالغين ، أو رسمهم هم لذلك ، أو رسم ما لا يحتاجه الأطفال كصور الشعراء ، فباق على أصل
التحريم.
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وكَ بُ ةِ تَ وَ زْ ن غَ ولُ الله صلى الله عليه وسلم مِ سُ مَ رَ دِ وقد روى أبو داود )4932( عن عائشةَ رضي الله عنها قالت: ” قَ
؟«  ةُ ائِشَ ا عَ ذا يَ ا هَ :  »مَ الَ قَ ب ، فَ ، لُعَ ةَ ائِشَ ن بَنَاتٍ لِعَ رِ عَ تْ ةَ السِّ يَ فَت نَاحِ كَشَ ت رِيحٌ ، فَ بَّ هَ ، فَ رٌ تْ ا سِ تِهَ وَ هْ ي سَ فِ أو خيبر، وَ

«: الَ . قَ سٌ رَ الت: فَ هن؟«   قَ سطَ ى وَ ي أَرَ ا الذِ ذَ ا هَ ال:  »مَ قَ . فَ اعٍ قَ ن رِ انِ مِ نَاحَ ا لَه جَ سً رَ نَّ فَ نَهُ أَى بَيْ رَ الَت: بَنَاتِي ، وَ قَ
ا لًا لَهَ يْ انَ خَ لَيمَ عتَ أَنَّ لِسُ مِ ا سَ الَت: أَمَ ؟! «قَ ناحانِ :  »فَرَسٌ لَه جَ الَ . قَ انِ نَاحَ الَت: جَ ليه؟«   قَ ذا الذي عَ ا هَ مَ وَ

ه” وصححه العراقي في ” تخريج الإحياء ” )2/344( والألباني  في ذَ اجِ أَيتُ نَوَ ى رَ تَّ كَ حَ حِ الَت: فَضَ ؟! قَ ةٌ نِحَ أَجْ
“صحيح أبو داود”.

قالَ الحافظُ ابنُ حجر رحمه الله :

صَّ ذلك من عمومِ النهي بِ البناتِ بهن ، وخُ دلَّ بهذا الحديثِ على جوازِ اتخاذِ صورِ البناتِ واللعب ، من أجلِ لَعِ ” استُ
عن اتخاذِ الصور ، وبه جزمَ عياضٌ ، ونقله عن الجمهورِ ، وأنهم أجازوا بيعَ اللعبِ للبناتِ لتدريبهن من صغرِهن على

ن وأولادهن” . أمرِ بيوتهِ

انتهى من ” فتح الباري ” )10/527( .

2-أن تُرسم الصورة ناقصة ، كالصورة النصفية ، وقد أجاز جمهور الفقهاء رسم الصورة إذا أزيل منها ما لا تبقى معه
الحياة.

قال ابن قدامة رحمه الله: ” فإن قطع رأس الصورة ، ذهبت الكراهة. قال ابن عباس: الصورة الرأس ، فإذا قطع
الرأس فليس بصورة. وحكي ذلك عن عكرمة. وقد روي عن أبي هريرة قال: قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:

أتاني جبريل، فقال: أتيتك البارحة، فلم يمنعني أن أكون دخلت إلا أنه كان على الباب تماثيل، وكان في البيت ستر
فيه تماثيل، وكان في البيت كلب ، فمر برأس التمثال الذي على الباب فيقطع، فيصير كهيئة الشجر، ومر بالستر

فلتقطع منه وسادتان منبوذتان يوطآن ، ومر بالكلب فليخرج. ففعل رسول الله صلى الله عليه وسلم.

وإن قطع منه ما لا يبقي الحيوان بعد ذهابه ، كصدره أو بطنه ، أو جعل له رأس منفصل عن بدنه ، لم يدخل تحت
النهي ، لأن الصورة لا تبقي بعد ذهابه ، فهو كقطع الرأس.

وإن كان الذاهب يبقي الحيوان بعده ، كالعين واليد والرجل ، فهو صورة داخلة تحت النهي.

وكذلك إذا كان في ابتداء التصوير صورة بدن بلا رأس ، أو رأس بلا بدن، أو جعل له رأس وسائر بدنه صورة غير
حيوان، لم يدخل في النهي؛ لأن ذلك ليس بصورة حيوان “.

انتهى من ” المغني” )7/ 216(.

ثانيا:
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إذا لم تراع المجلة ذلك، ورسمت الصور المحرمة ، فالذي يظهر جواز أن تُكتب فيها المقالات النافعة، والإثم على
من يرسم الصور وينشرها.

وينظر: جواب السؤال رقم : )153155( ورقم )260883( .

والله أعلم.
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